



**Beatrix Zurek**  
Gesundheitsreferentin

Über die  
BA-Geschäftsstelle Nord  
An den Vorsitzenden des Bezirksausschusses  
--10 - Moosach  
Herrn Wolfgang Kuhn

06.09.2021

**Anfrage: Können die ursprünglich am Westfriedhof beheimateten und derzeit sich in Oberhaching befindlichen beiden Sphingen wieder in den Westfriedhof zurückgeholt werden?**

**BA-Antrag-Nr. 20-26 / 02147 des Bezirksausschusses  
des Stadtbezirkes 10 - Moosach - vom 19.04.2021**

Sehr geehrter Herr Kuhn,

der o.g. Antrag wurde uns vom Direktorium mit der Bitte um weitere Bearbeitung zugeleitet; er bezieht sich auf ein Geschäft der laufenden Verwaltung i. S. d. Art. 37 Abs. 1 Satz 1 GO und § 12 Abs. 3 Bezirksausschuss-Satzung.

Mit diesem Antrag fordert der BA 10 die Stadtverwaltung auf, dass geprüft wird, ob und unter welchen Bedingungen die zwei ursprünglich am Westfriedhof beheimateten und derzeit sich in Oberhaching befindlichen Sphingen wieder nach Moosach zurückgeholt werden können.

In der Begründung zu diesem Antrag wird u.a. ausgeführt, dass die beiden Sphingen, die sich auf Podesten vor der Aussegnungshalle des Westfriedhof befanden, von einem ehemaligen städtischen Mitarbeiter nach Oberhaching verkauft worden seien. Es sei eine lohnende Anstrengung, die beiden Sphingen im Zuge der Sanierung des Westfriedhofs wieder zurückzuholen und so den ursprünglichen Charakter des Friedhofs wieder herzustellen. Das Interesse der Bevölkerung an Bauwerken, die zum kommunalen Friedhofs- und Bestattungswesen zählen, sei ausgesprochen hoch.

GSR-SFM-B-V  
Telefon: (089) 23199 307  
Telefax: (089) 23199 329  
Damenstiftstraße 8, 80331  
München

Zu diesem Antrag kann ich Ihnen Folgendes mitteilen:

In der Tat ist die Wertschätzung der Münchner\*innen für ihre historisch gewachsenen Friedhöfe sehr hoch. Dies hat nicht zuletzt die Pandemie gezeigt, in der zahlreiche Bürger\*innen die Friedhöfe als Orte zum Verweilen wiederentdeckt haben.

Das Gesundheitsreferat, Städtische Friedhöfe München (SFM), steht daher dem Vorhaben, die beiden historischen Sphingen wieder am Westfriedhof zu installieren, positiv gegenüber. Im Zuge der laufenden Planungen für die Generalinstandsetzung des Westfriedhofs werden die SFM die für die Ausführung und Finanzierung der Maßnahme verantwortlichen Referate (Baureferat und Kommunalreferat) bitten, die erforderlichen Schritte zum Erwerb der Sphingen zu veranlassen.

Für weitere Fragen stehen Ihnen gerne die Mitarbeiter\*innen des Sachgebiets GSR-SFM-B unter der Telefonnummer 0 89 / 23199 300 oder via E-Mail unter [sfm-betrieb.gsr@muenchen.de](mailto:sfm-betrieb.gsr@muenchen.de) zur Verfügung.

Viele weitere Informationen rund um das Thema Friedhof finden Sie auch im Internet unter [www.muenchen.de/friedhof](http://www.muenchen.de/friedhof).

Der Antrag 20-26 / B 02147 des Bezirksausschusses des Stadtbezirkes 10 - Moosach vom 19.04.2021 ist damit satzungsgemäß erledigt.

Mit freundlichen Grüßen

gez.

Beatrix Zurek  
berufsmäßige Stadträtin